

FERRO  
CARRILES.

Servicio de Trenes.  
De Palma á Manacor y La Puebla  
30 (mixto), 8'40 m.—2'25 y 4 (mixto) t.  
De Manacor á Palma  
7' 55 y 11' (mixto) m.—5'15 t.  
De Manacor á La Puebla  
7' 55 (mixto) 7'55 mañana —5'15 t.  
De La Puebla á Palma  
5, 8'20 y 11'35 (mixto) m.—5'40 t.  
De La Puebla á Manacor  
4'35 8'0 (mixto) mañana.—5'40 t.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,  
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGARR,  
Palacio, 2 y 4.

## LA OPINION.

PERIÓDICO POLÍTICO.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.  
Despacho, de 8 á 11 de la mañana.

VAPORES  
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—  
Lunes 4 t. Mahon.—Mártes 4 t. Barce-  
lona.—Miér. 4 t. Mahon por Alcedia.  
—Juev. 4 t. Valencia.—Dom. 8 m. Barce-  
lona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—  
—9 m. Mahon por Alcedia.—Miér. 3 t.  
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.  
—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado  
7 m. Barcelona.

## ADVERTENCIA.

Siendo todavía muy numerosos los señores abonados forenses, tanto de esta isla como de la de Ibiza, que tienen atrasos en la suscripción á nuestro periódico, les suplicamos encarecidamente que se pongan al corriente con esta Administracion por los débitos anteriores al primero del actual pues su demora causa perjuicios á nuestra contabilidad.

## LA OPINION.

(De el Globo.)

## FIN DE UNA POLÉMICA.

Cerramos hoy con estas líneas una controversia, que nosotros no hemos suscitado, y á la cual nos arrastró el cumplimiento de un deber de cortesía, impuesto por ya célebre telegrama de adversarios políticos nuestros, á quienes debíamos responder, sin faltarles á ellos personalmente, puesto que el telegrama era lisonjero, y sin faltarnos á nosotros mismos, puesto que el telegrama combatía, «si quier fuese indirectamente, así nuestros principios, que no son los principios progresista democráticos, como nuestra conducta, que no es de ninguna suerte idéntica con la conducta de ese partido», y mucho ménos con su tradición y con su historia. Nosotros estábamos en nuestro campo y en nuestra tienda; y lo único que hemos hecho, es aconsejar á nuestros amigos la abstencion completa en manifestaciones, las cuales de ninguna suerte nos tocan ni concierne. Cuando los posibilistas, en Alcala y en Alicante, hemos celebrado un banquete político, no se nos ha ocurrido invitar á los progresistas democráticos; y nos parece que no es mucho pedir á los progresistas democráticos que no nos inviten á nosotros; pues aunque su amistad particular nos honra mucho, no deseamos mientras mantengan programas como el

## FOLLETIN.

## SAN JUAN DE LOS REYES.

«Ensayos literarios» se llama el nuevo libro del Sr. Castelar, que acaba de publicar el conocido editor San Martín. Contiene algunos trabajos hechos por el gran orador en sus mocedades,—según reza una advertencia que hay al frente del libro,—aunque en nada desmerece de las demás obras del mismo autor. Cuántos quisieran haber escrito, siquiera en su vejez, lo que escribía el Sr. Castelar en sus mocedades! Leer el libro y no reproducir los principales trozos del artículo que inspiró al autor su primera visita á San Juan de los Reyes, es un sacrificio de que no nos hemos sentido capaces.

Todas estas reflexiones me asaltaban en una hermosa tarde de verano, mirando á San Juan de los Reyes en Toledo. Despues de pararme ante el edificio, volví los ojos á la vega. El sol descendía magistrosamente á su ocaso, reverberando en el ancho río sus áureos rayos. La campiña, cubierta de un verdor claro, alegraba el alma. Las cúspides de San Juan de los Reyes se destacaban en el azul del cielo, y el

último programa tan distante del nuestro, su amistad política. ¿Se puede ser mas franco?

Lamentase «El Liberal» de que el señor Castelar no ocupe su tiempo en lo que le parece á él bien, cuando faltariale siempre al Sr. Castelar, de suyo muy atareado, para responder á los innumerables artículos de los periódicos progresistas y de los periódicos federales, mucho mas implacables con el señor Castelar que con el señor Cánovas, sin duda en prueba de la concordia y fraternidad que reina en la democracia española, cuya union buscan los unionistas por los medios mas irregulares de unir vistos en la historia, por el denuesto y el ataque.

Para que no falten los tópicos de costumbre, se le da en rostro al señor Castelar con sus juicios condenatorios de la política de violencia que el gobierno francés ha seguido en célebres y recientes conflictos. El señor Castelar ha sido amigo de los republicanos franceses, cuando los republicanos franceses estaban en la desgracia. Mientras los correligionarios de «El Liberal» levantaban una monarquía, despues de la revolucion de Setiembre, el Sr. Castelar pronunciaba estas palabras el 7 de Marzo de 1869 entre las denegaciones y rumores de aquella Cámara: «El resultado será que, rodeada la Francia de naciones revolucionarias, el imperio, que llega á los veinte años, caerá sin remedio surgiendo de ese gran volcan una gran idea vencedora, la idea de la democracia; surgiendo una forma de gobierno, la forma de la República. Ahora bien; jamas aceptarán, no ya con grande entusiasmo, pero ni siquiera con repugnacion, esa monarquía, las jóvenes generaciones, que ven levantarse en los horizontes el astro de la tercera República francesa».

El 20 de Noviembre de 1870, el señor Castelar cuando acababa de caer Metz cuando el gobierno de la Defensa nacional retrocedia de Tours á Burdeos, cuando los prusianos entraban en Orleans, dijo que cualquiera que fuere la suerte de aquella guerra que daba definitivamente

cuerpo del edificio se veia entre las colinas cubiertas de árboles, que formaban como el fondo del cuadro. Me detuve á contemplar el exterior del templo, y apenas pude apartar la vista del ábside hermosísimo de la iglesia. Dos órdenes de arcos le adornan, seis pilastras le filigranan, pilastras que, rematando en airoas agujas, se levantan al cielo como la oracion del creyente.

El pensamiento se queda absorto al contemplar la cadena de los cautivos que redimió la pródiga mano de la gran Isabel. Esta idea de libertad, unida á la idea de religion; aquella ofrenda de las cadenas, que se presenta á Dios como en señal de su victoria, hace prorrumpir al alma en un himno de alabanza á las glorias nacionales y al Dios de nuestros padres, en uno de esos muchos himnos cuya uncion infunde el arrobamiento y el éxtasis. Admiranse luego los brazos del crucero ostentando sus ojivales ventanas, que, anchas y rasgadas, y vecinas del cielo, parecen abrirse para recoger la mas pura y mas nueva luz de los astros. La cúpula que sobre el ábside se levanta parece en sus mil recamados adornos la corona centelleando del edificio que, alzándose de la tierra, parece que toma todos los matices del cielo. ¡Qué hermoso conjunto forma aquella cresteria, toda recamada de piedras, que parece espiritualizada por los

establecida la República en Francia y grandes denegaciones de la mayoría progresista recogieron las palabras del orador de la democracia. En la crisis del 16 de Mayo, los artículos que contra la tendencia reaccionaria del ministro Broglie publicara y las alusiones que desde la tribuna dirigiera contra aquella desatentada política, de tal suerte resonaron en Francia, que mereció el señor Castelar de los republicanos mas eminentes, en numerosas reuniones, las cuales constan en los períodos de aquel tiempo, mil acciones de gracias por la participacion que tuvo en el combate con su palabra y con su pluma. Quien así ha procedido en los dias de desgracia, tiene derecho á predicar la moderacion y templanza al partido republicano francés en los dias de la victoria. Tres actos ha condenado el señor Castelar en el gobierno presidido por el señor Ferry, uno de sus mas fraternales y mas caros amigos de Francia. Ha combatido el artículo 7.º, que negaba inconsideradamente á una parte de los ciudadanos el derecho de enseñar. Pues sino hubiera combatido eso el Sr. Castelar, ¿cómo explicaría tantos y tantos ataques dirigidos al gobierno del señor Cánovas en tantos y tan repetidos discursos, por haber expulsado de la Universidad á los catedráticos liberales? Ha combatido el señor Castelar en el gobierno francés la disolucion violenta de las órdenes monásticas. Y si no hubiera combatido esto, ¿con qué derecho podrá hablar y votar mañana contra la disolucion de los comités democráticos? Se ha opuesto el señor Castelar á que se prescindiera en los ministerios republicanos franceses, sistemáticamente de los antiguos monárquicos, creando una categoria peligrosa de republicanos de la vispera. Y esto debia agradecerlos «El Liberal», pues suponiendo que hombres tan eminentes como el señor Martos, como el señor Echegaray, como el señor Montero Rios, fueran por nuestra desgracia franceses, en vez de españoles, no podrian entrar en los ministerios republicanos, por haber sido monárquicos. Todo lo podiamos esperar de «El Liberal» menos esas reconveniones. Los artículos tan

adornos y próxima á doblarse al peso de las auras como las copas de los árboles!

Cuanto mas me acercaba á mirar los detalles de la cresteria, los adornos del ábside mas me exaltaba y embebecia. Aquellos arabescos tan sublimes, aquellos botareles tan ligeros, las cupulillas caladas con mil y mil adornos, las paredes bordadas, ideizada la piedra, escondidos mil primores en cada línea, en cada rasgo del cincel; la armonia: esa necesidad del espíritu, todo, todo cuanto veian mis ojos, todo levantaba mi corazón á esa tranquila felicidad que solo se encuentra en el cielo del arte.

Los rayos del sol poniente, que se quebraban entre los calados de las piedras, rodándoles de un áureo éter que á mis ojos asemejava á las emanaciones de un espíritu encerrado en la naturaleza; los rayos del sol poniente, tan bellos, tan melancólicos, aumentaban la grandeza de la fábrica en sus libres resplandores. Estas son las ideas que me asaltaron al contemplar en su exterior San Juan de los Reyes: Entré enseguida en el interior. Una fuerza interior hace vivir y crecer y transformarse y reproducirse á los seres de la naturaleza. El arte no seria nada sin la idea que le anima. La creacion es mundo, no del hombre solo, sino de otros muchos seres. El arte es el mundo exclusivo del hombre. Nadie como el hombre lo comprende. Solo

criticados sobre la política francesa, ven la luz en mas de seis Repúblicas todos los meses; se traducen á revistas de los Estados Unidos, que tienen cien mil suscritores; y lejos de merecer las censuras que aquí merecen, acazan cada dia mayor éxito, como podremos demostrárselo á «El Liberal» con pruebas si lo desea, pruebas que muestran como complace un sentido democrático templado de aquellas regiones clásicas de la libertad, de la democracia y de la República.

Pero lo que mas indigna á «El Liberal» es que nosotros hayamos dicho que la democracia española está dividida. Pero, ¿no es esto una gran realidad de la cual debe partirse, porque, en política, cuando de la realidad se prescinde, sucede, lo que sucede en mecánica cuando se prescinde de la gravitacion? ¿No es á la democracia desunida? ¿Por ventura se han reconciliado ya «El Imparcial» y «El Liberal»? ¿Por ventura el señor Becerra ha firmado el último manifiesto del señor Ruiz Zorrilla? ¿Han vuelto á entrar en la fraccion del señor Martos el señor don Segismundo Moret y el señor marqués de Sardoal? ¿Se han vuelto á ver desde hace siete años el señor Pi y Margall y el señor Castelar?— Los periódicos federales y progresistas atacan todos los dias al sistema que llaman el os posibilismo. Hay en Zaragoza un diario llamado democrático, que no deja en paz ni un solo dia á la fraccion del señor Gil Berges. Acaba de publicarse en Huesca un periódico progresista que no cesa de tener polémicas empeñadissimas con el periódico que dirige nuestro popular amigo el señor don Manuel Camo. «El Mercantil Valenciano y El Mensajero» no tienen un dia de paz. «El Graduador», de Alicante, inspirado por demócrata tan sesudo y constante como el señor Maisonave, no descansa en la defensa de su partido atacado por otros órganos que tambien se llaman democráticos. Hace pocos dias se quejaba un ex-ministro federal de que «La Correspondencia», periódico progresista de Barcelona, le inferia injurias y calumnias, así á él como á todo su partido.

No existe una sola ciudad de España,

el poder del hombre lo ha creado, la idea que dió vida al templo de San Juan de los Reyes comenzaba á levantarse en mi mente. Era la idea católica. La unidad es el alma de esta idea. Por eso todas las líneas de esos arcos góticos suben al cielo y se unen armoniosas en un punto. Por eso se ven todos los pensamientos del artista reunirse en la unidad de Dios, que representa el templo de una manera admirable, como un eterno simbolo. Pero, además: el templo de San Juan manifiesta, en sus arcos, que la idea oriental ha derramado sus semillas en el génio español, y en sus esculturas, que la idea griega deslumbra en sus resplandores el mundo.

Y en efecto, ese lujo en la ornamentacion del templo es lo que el romance morisco en literatura. El monumento de piedra, sombreado de palmas, de flores, de toda suerte de adornos, prueba que el génio oriental es ya cautivo del génio español, y como cautivo, hermosea los templos de su señor. El romance morisco probaria, si la historia se perdiera, que nuestros padres habian respirado el balsámico ambiente de los reyes de Granada. La musa española á fines del siglo XV, en que se levantó el templo de San Juan de los Reyes, ceñida de la luz cristiana, vagaba á las orillas del Darro y del Genil para celebrar aquellas sin par victorias, y recogía, volando por sus orillas, el azahar, las pal-

en que no se vean tres clases de comités, los comités progresistas, los comités posibilistas, los federales. Y los odios son mayores en provincias que en Madrid. Antes que el Sr. Castelar lo decidiera, decidió el jefe de su partido en Valencia, el señor Grás, la abstención en los banquetes. Antes de que el Sr. Castelar lo aconsejara resolvieron sus amigos de Huesca y Zaragoza no asistir á la manifestación progresista. Demócrata de la elocuencia, de la autoridad, del prestigio del ex ministro señor Moreno Rodríguez, á quien todos queremos y admiramos tanto, decía en una carta al señor Castelar, respondiendo á consultas suyas: «No deje usted un paso. Las confusiones hoy, en la oposición, serán la impotencia mañana en el gobierno.» Le parece á «El Liberal» que su artículo de ayer contribuye á la unión? Pues, para granjearla, tiene la enemiga irreconciliable con un periódico de tantos servicios y tantos lectores como «El Imparcial»; una serie de ataques furibundos al señor Castelar, y una declaración de que el grupo al cual pertenece el Sr. Gasset en la Cámara, no tiene importancia, cuando en este grupo están nada menos que hombres del talento de Becerra, de la palabra de Moret, de la lógica de Sardoal y de la consecuencia de San Miguel. ¿Es así como se procura la unión?

Dejémonos de fantasías y de arbitrariedades de la imaginación y del deseo. Los partidos no existen, cuando no tienen cosas esenciales: un solo programa, una sola conducta, un solo organismo y una sola cabeza. Son un cuerpo que necesita la unidad fisiológica en su organismo externo, y la unidad espiritual en su interna compleción íntima naturaleza. Urge la existencia de un partido gubernamental de la democracia española, capaz de asegurar que no volveremos, ni por las vaguedades en las ideas, ni por la debilidad en el procedimiento, á caer por el desperdadero de los antiguos errores y en las antiguas catástrofes. Hasta que ese partido no exista, como las sociedades humanas jamás abandonan un sistema político si no tienen otro definido y acreditado con que sustituirlo, ahí se estará el partido conservador, á pesar de las protestas de la conciencia pública, que yacerán baldías, mientras no tengan un organismo poderoso en que encarnarlas. ¡Ah! La única manera de combatir la política imperante está en procurar una sustitución racional dentro de la democracia. Mientras esta no sea gubernamental, no espere la victoria. Nosotros nos hemos consagrado desinteresadamente á darle tal carácter, y no pensamos cejar. Si la propia conciencia no nos aconsejara la perseverancia, nos la impondría todo cuanto sucede en España y en Europa. Por consiguiente, dejémonos de polémicas, que divierten nuestra atención del gran trabajo, y en tiéndalo de una vez para siempre: tendre-

mas, el mirto, las flores de aquellos orientales campos. Así el caballero, con los ojos puestos en el cielo y el pensamiento en su dama, á la luz de la luna, en la callada noche, respirando las auras embalsamadas por los perfumes de flores orientales, al pié de una palmera, entonaba una canción amorosa, filigranada con los esmaltes de la poesía de los árabes.

Y como el arte es uno en esencia, aunque vario en sus manifestaciones, el génio de Oriente filigranó esas columnas de San Juan de los Reyes, esos arcos, esas repisas con adornos que parecen un encaje de piedra que va á doblarse al arrullo del aire.

Y como ningún pueblo ni época vive fuera del gran movimiento que impulsa á toda la humanidad, la restauración del mundo clásico se vé manifestamente en las hermosas estatuas que adornan el claustro de San Juan de los Reyes. La cultura es el arte más propio de la antigüedad, de aquel mundo de las artes. El gran movimiento de restauración clásica, que ocupa toda la edad media, crece prodigiosamente al finalizar el siglo XV. Constantinopla va cayendo en poder de los turcos, y sus hijos dispersos llevan, como Eneas fugitivo, los dioses lares á Italia. Y entre estos dioses lares se encuentran las reliquias del arte clásico. El mundo moderno se prosterna delante de

mos á grande honra sentarnos con sus amigos, jóvenes ó viejos, á comer en la misma mesa, después que hajamos conulgado en las mismas ideas. Y dicho esto, no añadiremos, responda lo que quiera el colega, ni una sola palabra.

Nuestro queridísimo amigo y corresponsal en Madrid C. F. que asiste á las Cortes en la Tribuna de la prensa en representación de LA OPINION nos remite telegráficamente los siguientes detalles sobre la sesión que tuvo lugar ayer en el Senado.

«A última hora de hoy, la sesión del Senado en que se discutían algunos detalles del mensaje ha revestido gran interés por las declaraciones hechas por los señores Martínez Campos y Cánovas del Castillo.

El general, respondiendo á las preguntas que hizo ayer en su discurso el Señor Romero Robledo, resume y forma la siguiente síntesis:

- Cómo os llamaís?
- Liberales dinásticos.
- Vuestra bandera?
- Alfonso XII con la constitución de 1876.

—Os separan abismos de los radicales?  
—Nos separan: pero admitimos los que acepten nuestros principios. Cuando afirma que estará al lado del rey en los días peligrosos los Ministros aplauden y las minorías protestan.

El Sr. Cánovas, que pensaba hablar mañana, interviene elocuente como pocas veces aunque sobrado duro con el Señor Alonso Martínez.

Sobre su discurso, las opiniones de unos versan en que es el discurso de despedida y las de otros en que no es más que de defensa. Por mi parte creo que el discurso del Sr. Presidente del Consejo es un alegato dirigido fuera de la Cámara para cuando llegue el momento que se presente.

La idea del interregno parlamentario ha sido abandonada como se creía.

Ha sido firmada la Real orden para establecer una comunidad de Religiosos en el Convento de S. Francisco de Palma.

La respuesta de Monseñor Freppel viene á desmentir que el acto realizado por la Unión Católica sea ageno á la política. Siguen las lluvias.»

Leemos en un periódico la siguiente noticia. Parece ser que el Sr. Pi y Margall y el Sr. Martos no se muestran muy propicios á asistir á los banquetes á los cuales se les invita.

«El día 30 del corriente se celebrará en la ciudad del Cid un banquete autonomista, al que han sido invitados los señores Pi y Margall y Sorni. El primero se ha

aqueilos recuerdos, y los aloja en sus museos y en sus bibliotecas, y les pide inspiración y luz. Y esta inspiración se refleja en la frente de las estatuas debidas á los artistas de fines de aquel siglo.

No parece sino que al empezar la edad moderna todos los elementos del mundo antiguo se compendian en estos grandiosos edificios. Las edades del mundo se encuentran representadas en San Juan de los Reyes, y como compendiadas en piedras, la Edad oriental, la Edad clásica y la Edad Media.

Estas ideas me asaltaban en el hermoso claustro de San Juan de los Reyes. Es el claustro una verdadera maravilla. Sus ventanas rasgadas, góticas, están sembradas de infinitos adornos que ha dibujado maravillosamente el cincel, como si fuese blanda cera la piedra. Entre las ventanas y al frente, se levantan, bajo doseletes admirablemente trabajados, y sobre repisas desnudas de labores: de una hermosura inexplicable, sirenas, estatuas. Los arcos, de un gótico purísimo, forman una bóveda que llama el pensamiento al cielo.

La mano de los franceses profanó este claustro, lo incendió; mostrándose así los soldados del imperio tan bárbaros como los soldados de Atila. Una tristeza infinita cubre el alma cuando se ven mutiladas las estatuas, rotas las columnas, esparcidas en el suelo las hermosas flores de pie-

escusado por razones de salud, y el segundo así tirá con algunos exiliados de igual matiz políticos, creen los organizadores del banquete, que será modesto, que podrán reunirse unos mil comensales.

Otro banquete se dispone en Sagunto para la fecha histórica del 11 de febrero, y también los demócratas progresistas realizarán uno muy en breve, que se verificará en un teatro de esta corte, y al que concurrirán muchos artesanos. Para éste ha sido invitado el señor Martos que no concurrirá, porque no está muy de acuerdo con la idea que lo motiva.»

## SECCION LOCAL.

**Extracto del «Boletín Oficial» de esta provincia número 2178 correspondiente al jueves 27 del actual.**

El Gobierno civil reproduce la impresión de las Guías que deben firmarse y llenarse en la compra-venta y cambio de caballerías por los que se dedican á este tráfico y reproduce la circular disponiendo la renovación de la mitad mayor de los individuos que componen las Juntas provinciales de Beneficencia y la forma en que debe verificarse la renovación.

El Ayuntamiento de Lluçmayor publica la nueva división en colegios electorales de aquel distrito municipal.

La Universidad de Barcelona publica la vacante de algunas escuelas públicas de la misma provincia que han de proveerse por traslación.

**El vapor-correo «Lulio» ha llegado** á las siete y media de la mañana procedente de Barcelona conduciendo la correspondencia pública y cincuenta y siete pasajeros.

**El día dos del próximo Febrero** tendrá lugar en los salones de la Sociedad *La Tertulia* una nueva velada musical semejante á la que tuvo efecto en los primeros días del mes corriente y cuyo programa constará de diversas piezas escogidas, entre ellas algunas de las que ha compuesto expresamente para dicha función nuestro particular amigo el inteligente y joven profesor D. Atilio Bruschetti, de las cuales tenemos las mejores noticias.

Plácenos sobremanera la galantería que esta sociedad ha demostrado satisfaciendo los vehementísimos deseos que una multitud de señoras y señoritas de la culta sociedad palmesana han manifestado para que se repitiese la amena reunión de que hemos hablado y que tan gratos recuerdos dejó en todos los que á ella tuvimos el gusto de asistir.

Felicitemos con el alma á dicha sociedad por estos ratos de agradable expansión que nos proporciona y que á tanta altura la colocan á los ojos del público y á los nuestros.

**Hace cosa de mes y medio que se** comunicó al propietario de la planta baja de la casa que en la calle de S. Elías forma esquina con la de los Olmos, la orden

dra, suspendido milagrosamente algún trozo de arco de las bóvedas medio arruinadas; é involuntariamente se nublan los ojos de lágrimas considerando aquella triste imagen de la descomposición y de la muerte. Sentado en una piedra me puse á reconstruir con la imaginación el claustro. Me parecía ver concluidos los arcos, puestas en su pedestal las estatuas, cubiertas de vidrios de colores las ventanas, descomponiendo en sus varios matices los rayos de luz; me parecía oír á lo lejos el canto de los monjes subiendo al cielo acompañado de las notas del órgano y por aquellas puertas imaginaba que aparecían Cisneros, Colón, Isabel la Católica, el Gran Capitán, aquellos héroes que sobrellevaban en sus hombros el peso de la tierra.

Los árboles dan á las ruinas un tinte triste en vez de alegrarlas. Las ramas llenas de savia, los pájaros que cantan, las flores que caen sobre las piedras, el verde lagarto que entre las ruinas desliza, parecen, con el contraste de su vida, aumentar la tristeza de la muerte. Mi alma se sumergía, se abismaba en un dolor infinito. ¡Por todas partes! ¡Ah! En la naturaleza, el árbol que cae deja semilla y produce un nuevo árbol. La gota de agua que se evapora vuelve á caer convertida en lluvia. ¿No ha de suceder lo mismo en el mundo moral? Con estas reliquias del arte,

que se procediese á su derribo, por hallarse en estado ruinoso. En efecto; no había más que detenerse á observar las grietas abiertas en las paredes fronterizas á las calles nombradas para convencerse de esta verdad.

Mas estos días hemos observado que se estaba reforzando y revocando el piso superior, que pertenece según nos han dicho á un señor concejal, como si esta parte del edificio tuviese que subsistir hasta el día del Juicio final, por lo que hemos llegado á suponer que la orden de derribo habrá quedado en suspenso, seguramente por las influencias que se habrán puesto en juego.

¿Qué dirá á esto la comisión de obras? ¿Le parece oportuno que para dar gusto ó para no ocasionar perjuicio á un individuo del Ayuntamiento tenga que exponerse una parte del público á quedar hecho una tortilla? Esperamos la solución de este enigma.

**Para mañana á las 10 de la misma** está convocada la junta general de la Escuela Mercantil de Mallorca para discutir y aprobar en su caso el Reglamento y nombrar á los socios que han de formar parte de las juntas directivas.

Es de esperar que sea la asistencia numerosa, dada la importancia del asunto.

**La música del regimiento de Filipinas** tocará mañana en el paseo del Borne las siguientes piezas:

- 1.º Paso doble de cornetas.
- 2.º Daneo.
- 3.º Sinfonía Raimont.
- 4.º Terceto final del 2.º acto de Lucea.
- 5.º Tanda de lanceros.
- 6.º Paso doble.

**Tuvo lugar ayer en nuestro Teatro** la tercera representación del drama de Octavio Feuillet «Dalila» que había elegido para su beneficio la Sra. Francesconi. Ya digimos en otra ocasión la interpretación que á esta obra se daba. El público ayer nos aseveró de ella colmando de aplausos á todos los actores y en especial á la Sra. Llorente.

Por fin hoy se estrenará «La Muerte en los labios» última producción del señor Echegaray representada por primera vez en Madrid en Diciembre último.

Tanto se ha hablado de ella y tanto se ha hecho aguardar que no es extraño que el público espere con áncia su representación.

**Decía hace algunos días nuestro** apreciable colega el «Comercio» lo siguiente:

«Nos aseguran que á la tenaz oposición de S. E. I. el Obispo de esta diócesis y á la del Excmo. Sr. Conde de Aymanes se debe el que haya fracasado el proyecto que alimentaban ciertas personas de establecer un convento de frailes franciscanos en esta Capital.»

Malograda oposición, que si no tiene suerte de ser tenaz, nos encontramos con un convento de franciscanos en cada calle.

Sírvase leer nuestro colega la noticia que damos sobre el particular en nuestro último fondo y se convencerá de cuan eficaz ha sido la tenacidad de la oposición que á su decir hicieron los dos seño-

¿no se inspirarán innumerables artistas? Consérvense esta fuentes de tanta inspiración, estos tabernáculos del espíritu de nuestros padres, piedras miliarias que atestiguan el camino que lleva la humanidad en la tierra.

Después de dirigir las últimas miradas al claustro recogí algunas flores, que guardé cuidadosamente. Le parecía que en su esencia aspiraba al cristiano que dió vida al hermoso edificio. En el altar de la Naturaleza, el aroma de las flores es como incienso, que sube incesantemente á los cielos.

La luz de la tarde, que teñía de un misterioso resplandor el templo, aumentaba sus hermosas proporciones, como entristecía el alma la soledad que en él reinaba. El reflejo del sol poniente se asemejaba al centellar de una lámpara moribunda. Las sombras con sus dudas, envolvían las estatuas y las idealizaban; el calado de las piedras era á mis ojos como blancas flores depositadas en el templo por la mano invisible de un ángel.

Emilio Castelar.

res nombrados para impedir el establecimiento de frailes.

**Nos escriben de Inca que á las diez** de la mañana del día 27 del actual en la iglesia parroquial de aquella villa han tenido lugar las honras fúnebres por el eterno descanso del alma de la simpática y virtuosa señorita Doña Mariana Maria Gelabert y Vich habiendo oficiado el actual Economo de la villa de la Puebla asistido de otros dos sacerdotes tambien de distinta poblacion y todo el clero de la parroquia, á ellas han concurrido sin distincion de clases ni partidos la mayor parte de los individuos de la poblacion y de las circunsvecinas y otras muchas personas de distincion de la ciudad de Palma entre ellas el Sr. Jefe Económico quien presidió el duelo acompañado del primer Alcalde de dicha villa y de distintos funcionarios públicos, entre los cuales se veían. El Sr. Jefe de Estadística, Administrador de Correos de Palma el Juez de primera instancia el Juez municipal, Registrador de la propiedad y muchos otros empleados.

Esta manifestacion de aprecio y consideracion al Sr. Gelabert prueba las muchas simpatias de que disfruta y el cariño que á su malograda hija todo el mundo profesaba.

Sírvale de consuelo la demostracion de afecto de que le han dados evidentes muestras sus numerosos amigos.

**CORREO.**

**CORRESPONDENCIAS PARTICULARES DE «LA OPINION».**

Madrid 26 de Enero de 1881.

Al solo anuncio de que el señor ministro de la Gobernacion se proponia contestar en el Senado con el mismo vigor que lo hizo en el Congreso el señor ministro de Hacienda, esta tarde se ha abierto la sesion en la alta Cámara con una concurrencia muy numerosa.

Los señores senadores, ansiosos de oír los enérgicos argumentos que se propone formular el señor Pelayo Cuesta impugnando la totalidad del Mensaje y la no menos violenta contestacion que se espera del señor ministro de la Gobernacion, han hecho que por hoy se prescinda de las preguntas y se entre desde luego en la órden del día.

Hasta ahora el discurso del señor Pelayo Cuesta no ha dado motivos para creer que la contestacion del señor Romero Robledo sea tan fuerte como se creía.

Desmentido por unos y afirmado por otros se dice que es cosa resuelta que una vez terminada en el Senado la discusion del Mensaje, se preguntará á las Cámaras si éstas acuerdan suspender sus sesiones hasta que pasen las fiestas de Semana Santa. Como las mayorías tienen la consigna de votar la afirmativa, és casi seguro que así sucederá.

Con estas noticias en los círculos fusionistas aumenta el desaliento.

*El Corresponsal.*

S. V. Director de LA OPINION:

Cartagena 16 de Enero 1881.

Muy Sr. mio: Voy á probar si todavía puedo ocuparme en una breve revista. En mi última ya le dije que la falta de salud no me permitia dedicarme á ninguna clase de trabajo intelectual. Escribo á tantas por falta de vista y queda V. autorizado para hacer las correcciones que le parecieren convenientes.

El día trece tuvo lugar el aniversario de la entrada de las tropas del Gobierno en Cartagena. El tiempo, que es indefinible y nada de por sí, es el soberano más poderoso del mundo material. Es la catara que surca las duras peñas, ó la que eclipsa y deja en eterna noche las glorias más brillantes. La gloria de Platon y la de Alejandro no eludirán su dominio, como la vista del condor no sería bastante á eximirse del poder de aquella enfermedad.

En el primer aniversario pueblo el todo de Cartagena tomó parte en aquella solemnidad. Los corazones palpitaban de despecho contra los advenedizos que eligieron por teatro de sus utópicas elucubraciones este oasis de caridad de comedimiento y de filantropía.

Tres veces se ha visto Cartagena víctima de los estragos de la guerra: una vez por una raza indómita y dos por las armas de la civilizacion, y no siempre está justificada, pero ninguna resistencia puede compararse con la que hicieron los cartagineses, cuya guardia pretoriana de sus héroes eran los penados por delitos con apuntes. El mar se estremece á la

explosion de una de las grandes maquinas de guerra; el parque vuélase al cielo en nubes; los cristales se rompen en despieces se cuartejan sus ruinas hacen desaparecer las calles, los gritos y lamen. Los huérfanos sin padre y de las madres sin hijos llegan al cielo y uno de los jefes manda que los ecos marciales de las músicas ahoguen el llanto de las victimas. No hay pecho ni aliento que impulse los instrumentos, y pronto ceden sus ecos á los gritos desesperados de la desgracia. Se rinde Cartagena, y sus muros ofrecen el aspecto de lastapas de un cementerio; las velas de las torres del de las cruces de las tumbas, y el yermo y la soledad el silencio de los sepulcros. Esto era el 13 de Enero del 73. En igual día del 74 ya parecía el Fenix resucitado de entre las cenizas. Aun el tiempo no habia hecho olvidar tantas desgracias. El pueblo tomando parte en el aniversario que se celebra anualmente en la iglesia de san Diego, hizo una protesta de aquella hecatombe; pero; lo que es el tiempo: casi sinónimo del olvido es el anonadador de las mayores creaciones.

Tan solo los asilados tendrán presente esta fecha porque este edificio, anexo á la iglesia tiene este día una expansion que dulcifica la austeridad de las condiciones de dicho asilo de beneficencia, por mas que este puede llamarse el palacio de los huérfanos y de los inválidos.

Olvidando aqui los extragos sangrientos de la guerra bien quisiera disponer de tiempo, y hallarme en mejores circunstancias: para reseñar todo lo notable de este asilo. La educacion que en él se da puede competir con la de los mejores colegios de primera enseñanza; y para cursar la segunda se les permite salir y cursarla en uno de los colegios agregados al Instituto provincial, gracias á la caridad de algunas personas particulares y al municipio que paga una subvencion para dicho fin. Hace poco habia organizada una banda de música, ademas de la enseñanza de solfeo canto y piano y las clases están provistas de todo el menaje necesario. Pocos son los meses, sin que alguna persona particular no les pague una buena comida en la que suelen figurar hasta los ramilletes más delicados. Benditas sean la paz y la Caridad que son los mejores timbres de la verdadera civilizacion: aquella nos ofrece los dones de la tierra; nos abre de par en par las puertas del cielo. Guerra á la guerra, y no á los hombres ha dicho un escritor muy conocido. Si se recuerda este nombre, sea para temer sus desastres y evitarlos.

El mes de Enero presenta este año muchas anomalías, frios intensos, y á los pocos días un calor sofocante: Temporales de vientos y calmas intermitentes. La salud pública no obstante no se ha alterado.

S. Affmo. S. S.  
B. Comellas.

Madrid 25.

Los tenedores de la Deuda han entregado al capitalista señor Urquijo la exposicion anunciada pidiendo una gran reunion de rentistas españoles para acordar la conducta conveniente que habrán de seguir en vista de los propósitos de conversion atribuidos al Gobierno.

Espérase en Madrid el Sr. Azcárraga, Capitan general de Navarra.

La prensa y los círculos políticos confirman hoy el desistimiento del Gobierno de suspender las sesiones y de la combinacion que llevaria el señor Romero Robledo á la Presidencia del Consejo.

—Orihuela.—Las aguas del Segura van en descenso.

El pueblo de Molitot ha sufrido mas daños que en la inundacion anterior, y se han perdido los frutos en los de Beniél, Santomera y Portal.

El Guadalquivir cubre el puente de Sevilla.

—La empresa editorial de «La Ilustracion Española y Americana» ha ofrecido á la comision organizadora del cementerio de Calderon publicar un número especial, confeccionado por las notabilidades artísticas y literarias de nuestro pais.

—«El Liberal de hoy niega que se trate de conferir al señor Carvajal la jefatura del partido democrático.

Ha fondeado hoy en Cádiz el vapor trasatlántico «España,» procedente de la Habana, conduciendo 570 pasajeros.

—Londres.—Los conservadores de la Cámara han acordado rechazar toda proposicion que se encamine á suspender las sesiones, y favorecer por el contrario cualquier medida que se oponga á los manejos

de los irlandeses para crear conflictos al Gobierno con motivo de la discusion de las leyes agrarias.

Ha sido fusilado en Guatemala el jesuita Gilliet, en virtud de las leyes del arte que prohiben á los jesuitas pisar el territorio de aquella república.

Ha naufragado en el puerto de Cetta el vapor «Jóven Pepe» de la matricula de Barcelona.

Ha salido para París el principe de Mónaco.

Se ha acordado que los hermanos de la Caridad sustituyan á los empleados que existen en la cárcel de mujeres de Madrid.

—S. M. el Rey ha firmado la autorizacion para reproducir en el Congreso el proyecto de ley autorizando para procesar á los empleados y otro referente á establecimientos penales.

Se asegura que el general Martínez de Campos terciará en los debates pendientes en el Senado.

—El ministro de Hacienda se ha ocupado en el Senado en la reforma arancelaria. Ha dicho que está dispuesto á sostener todo lo que se ha hecho desde que vino la revolucion, y ha declarado que el gobierno mantiene la legislacion sobre reformas arancelarias.

El señor Camacho ha rectificado declarando jefes de su partido al general Martínez de Campos en el Senado, y al señor Sagasta en el Congreso, y que el director es jefe de todo el partido, y ha dicho que las divisiones de los fusionistas en la cuestion de reforma arancelaria existen tambien en el partido que ocupa el poder.

El señor Puig, hablando sobre alusiones ha explicado su actitud en la cuestion arancelaria.

Rectifican los señores Camacho y Orvino.

Madrid 26.

Se ha prorogado hasta la nueva entrega de los quintos el plazo para poder sustituir á los que están destinados á Ultramar.

—Segun dicen de Lóndres, están arregladas las cuestiones entre las repúblicas Chilena y Argentina.

—El señor Romero Robledo ha pronunciado en el Senado un discurso agresivo, procurando dividir á los fusionistas, acusándoles de antimonárquicos por aceptar las declaraciones del señor Balaguer y manifestando que la paz se debe únicamente al Rey.

El señor D. Justo Pelayo Cuesta explicará mañana las palabras referentes al señor Balaguer, que han sido mal interpretadas.

Madrid 27.

—En el Consejo de ministros celebrado hoy se han acordado varios nombramientos pertenecientes al personal de marina. Se habló tambien extensamente de la construccion de buques de guerra, habiendo con este motivo felicitado al ministro de Marina por el interés que muestra en el aumento y mejora de las fuerzas navales.

El general Echevarría ha expuesto el conflicto en que se halla por no bastar la cantidad que hay presupuestada para atender á los gastos que ocasionan las reservas.

Se ha hablado extensamente de política exterior, habiéndose fijado los ministros en la actitud de Rusia por posesionarse de territorios que no se hallan comprendidos en los tratados, lo cual motiva la tirantez de sus relaciones con Inglaterra y la alarma que experimentan las potencias europeas.

—París.—Han sido desahadas por la comision, las enmiendas presentadas al proyecto de ley sobre el divorcio.

La Cámara ha acordado activar los debates sobre dicho proyecto.

Se ha reproducido el temporal de lluvias y nieves.

Se ha acordado por las potencias la celebracion de nuevas conferencias diplomáticas en Constantinopla, para resolver el conflicto turco griego. Ante todo, creése que se invitará á Turquía á proponer una nueva linea de fronteras á Grecia, que no estará representada en las conferencias. Se dice, además que en caso de no conformarse el Gobierno helénico con las fronteras que se le designen, las potencias declararán que no aceptan la responsabilidad de los hechos que sobrevengan y abandonarán á su suerte la causa helénica.

Paris 25.

«Dublin.»—El juez ha disuelto el jurado que debía fallar el proceso de sir Parnell porque el presidente de dicho jurado ha declarado que los individuos que lo componen no llegarán nunca á ponerse de acuerdo.

—Se ha celebrado un Consejo de ministros bajo la presidencia de M. Grevy que solo se ha ocupado del despacho de los asuntos corrientes.

Se ha reunido la comision parlamentaria que ha de informar acerca del proyecto de ley de divorcio presentado por M. Naquet, y cuya discusion en la Cámara tendrá lugar despues que se haya discutido el proyecto relativo á la prensa. De esta ley van aprobados 26 artículos habiendo hecho hoy uso de la palabra en los debates que acerca de la misma se tienen M. Lisbonne.

Una barca dedicada á los trabajos del puerto de Cherburgo ha zozobrado ahogándose ocho de los diez y ocho trabajadores que tenia á bordo.

Se están discutiendo entre las grandes potencias las instrucciones que han de dar á sus representantes en Constantinopla para concertar una accion colectiva.

—Los indios han dado muerte á quince blancos en Nueva-Méjico.

—La circular de M. Barteley Saint-Hilaire del 7 de este mes dice que el Congreso de Berlin conservará siempre el carácter de mediador sin atentar en lo más mínimo contra la soberanía de Turquía, y que la conferencia de Berlin que no podía estralimitarse del mandato del Congreso, no hizo mas que precisar la frontera aconsejada á los dos paises, y concluye diciendo que seria deplorable que la paz del mundo se viese comprometida á causa del pueblo griego, á quien Europa ha dado tantas muestras de interés.

Paris 26.

«Buenos Aires.»—Han sido licenciados dos regimientos chilenos.

Los ministros extranjeros en las repúblicas de Chile y Argentina están en la creencia de que es segura la paz, que existe un completo acuerdo y que el tratado se firmará cuando se reuna el Congreso.

**CARRUAJES FÚNEBRES DE PALMA.**

NOTA de los cadáveres trasportados ayer dia 28 de Enero de 1881.

EN CAR- RUAJE DE	VARO- NES.	MUJE- RES.	TOTAL.	Cantidad recaudada.	
				Pts.	cts.
1.ª clase.	»	»	»	»	»
2.ª clase.	»	»	»	»	»
3.ª clase.	»	»	»	»	»
4.ª clase.	1	»	1	»	»
Totales.	1	»	1	»	»

Palma 29 Enero de 1881.—El empresario, Jaime Gibert.

**TELEGRAMAS PARTICULARES.**

Madrid 28 á las 5'45 t.  
(Recibido á las 8'40 n.)

En el Senado hoy se impugna el mensaje.

El Sr. Cánovas resumirá el debate, y mañana se votará.

Despues tendrá lugar la discusion de las irregularidades.

Ha habido inundaciones en Aranjuez.

Ha ocurrido un terremoto en Berna.

Interior, 22'82.

Exterior, 23'50.

Bonos, 99'50.

**ULTIMAS COTIZACIONES.**

Madrid 3 p. 22'675.

Barcelona, 22'70.

Palma, 22'65.

Paris, 21'37.

Colonias, 153'00.

Nortes, 89'50.

Banco de España, 299'00.

Empréstito Cuba, 93'77.

**CELTOS SAGRADOS.**

Dia 30.

San Martín virgen y mártir.

El Jubileo de cuarenta horas, concluye en San Felipe Neri, dedicadas á San Francisco de Salas y al Beato Sebastian Valfre. Esposicion á las seis, á las siete y media comunión general, á las diez tertia y misa mayor solemne con sermon que dirá D. Cayetano Puerto presbitero, por la tarde á las cuatro visperas, y al anochecer oracion, trisagio y solemne reserva de Su Divina Majestad, pr cedula de Te-Denm.

Dia 31.

San Pedro Nolasco fundador.

El Jubileo de cuarenta horas, se gana en Santa Eulalia dedicadas á la Purificacion de Maria, esposicion á las seis, á las nueve y media, horas menores y misa mayor solemne, por la tarde los actos de coro, oracion, estacion y reserva de Su Divina Majestad.

En la Merced, fiesta á San Pedro Nolasco, con misa mayor solemne, á las diez de la mañana con sermon que dirá don Miguel Mañra presbitero.

**TEATRO PRINCIPAL.**

Gran funcion para hoy sábado 29 de Enero de 1881.

4.ª de abono—11.ª decena.

Estreno en este Teatro del grandioso drama en 3 actos, estrenado en el Español de Madrid durante esta temporada y del que van dadas 27 representaciones, original del Excelentísimo señor D. José Echegaray, puesto en escena con toda la propiedad que requiere su interesante argumento, titulado:

LA MUERTE EN LOS LABIOS.

Dirigido y ensayado por el Sr. Maza.

Dará fin la funcion con el aplaudido juguete cómico, en un acto y en verso, de D. Eusebio Blasco,

EL VECINO DE ENFRETE.

Precios.

Entrada á localidades.	3 rs.
Id. al paraíso.	2
Medias entradas.	1'20

A las 7 y media.

**ALERTA HABITANTES DE PALMA!!!**

La Fabril Catalana

ODON-COLOM N.º 41.

Ha abierto una Surcursal con existencias numerosas en servicios de mesa, todo metal blanco, se garantiza. No dejeis de acudir á la gran Fábrica Española.—El Representante, Braulio Fernandez.

**BANCO HISPANO-COLONIAL.**

ANUNCIO.

Adelantada ya la estampacion de los Titulos representativos de los Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, con todas las formalidades previstas en el artículo 1.º de lo Real Instruccion de 17 de Junio de 1880, el Consejo de este Banco, de acuerdo con el Excmo. Sr. Ministro de Ultramar, ha dispuesto que el dia 1.º de Febrero próximo dé principio el cange de dichos Titulos por las Carpetas provisionales, que ahora los representan, emitidas en virtud de la negociacion realizada por consecuencia de lo dispuesto en Real Decreto de 12 de Junio último. El se realizará, en Barcelona en las Oficinas del «Banco Hispano Colonial, en Madrid en las del Banco de Castilla, y en Provincias en las Delegaciones de aquel Establecimiento, publicándose oportunamente en cada punto la forma en que ha de llevarse á cabo.

Asimismo de acuerdo con el Excmo. Ministro de Ultramar, el «Banco Hispano Colonial anuncia al público que el cange, á la par, de las Obligaciones creadas en virtud de la ley de 25 de Junio de 1878, por Billetes hipotecarios de los emitidos en cumplimiento de la de 5 de igual mes de 1880, dará principio en Madrid, el 1.º de Abril próximo, con sujecion á las reglas prescritas en el art. 2.º de la citada Instruccion de 17 de Junio, que con oportunidad serán publicadas.—El Director Gerente, P. de Sotolongo,

**COMISION DEL BANCO Hispano-Colonial.**

Billetes Hipotecarios del Tesoro de la isla de Cuba.

En conformidad al anuncio del Banco Hispano Colonial llamado al cange de las Carpetas provisionales por los titulos definitivos de los «Billete Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba,» se avisa á los acreedores de este valor, que desde el dia 1.º de Febrero al 8 del mismo mes, se admitiran en esta Comision las facturas y Carpetas que los interesados presenten. Los que no soliciten el cange en el plazo señalado, deberán acudir á Barcelona ó Madrid para realizar el cange.

En esta Comision se facilitarán desde hoy facturas impresas para solicitar el cange se darán los detalles y noticias necesarias al objeto.

Palma 27 de Enero de 1881.—El Comisionado del Banco Hispano-Colonial, Miguel Salvá.

**OBRAS DE VENTA**

En la imprenta y librería de este periódico.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boate-lla y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.

Jucios de un trabajador, por D. Miguel Quetglas y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.

Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.

Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.

Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.

Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.

Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.

Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.

Plaguetas impresas de inquilinatos, 5 cs.

Diarios de navegacion los hay á varios precios.

Cuadernos de Butácora, á diferentes preeios.

Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.

La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.

La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.

Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.

Coleccion de Gusanos y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.

Aferra qui pot ó el baile dels tres caramulls, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca.—4 rs.

Los explotadores, novela eriginal por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

**Gran Bazar de Sastrería.**

LA CATALANA BARCELONESA.

Calle de Jaime II, núm. 76.

En dicho establecimiento encontrarán un variado y elegante surtido de capas, carrich, capotes rusos, sobretodos, chaques, americanas chalecos y pantalones á los precios siguientes:

Capas madrileñas, de	45 hasta 125 pesetas.
Carrichs, de	35 » 80 »
Capotes rusos, de	30 » 80 »
Sobretodos inviernos, de	35 » 90 »
Chaques, de	25 » 70 »
Americanas, de	14 » 45 »
Chalecos, de	2 » 12 »
Pantalones, de	6 » 45 »

Tambien encontrarán un gran surtido de géneros para la presente temporada de invierno como son chabiots, tricots, patenes, castores negros, jergas, elasticones, tuplines, etc.

En fin señores palmesanos, es preciso pasen á visitar esta su casa para hacerse cargo de lo que les está anunciando.

NO EQUIVOCARSE.

La Catalana Barcelonesa, Calle de Jaime II núm. 76.



**EL LEON.**

Compañía Anglo-Francesa de seguros contra Incendios y sobre la Vida, á primas fijas.

Autorizada en España por Real orden de fecha 16 Agosto de 1880.

CAPITAL SOCIAL 200.000.000 DE REALES.

DIVIDIDO EN 2 PARTES.

1.º Por el ramo de incendios 100.000.000; más 5.000.000 como fondo de reserva.

Total de las garantías por el ramo de incendios 105.000.000, y además todas las primas pagadas y á pagar por los interesados.

Tarifas equitativas, rebaja de 20 por 100 sobre la prima de los establecimientos religiosos y municipales.

Las proposiciones de seguros y pedidos de agencias por los demas distritos de las Islas deben dirigirse á D. Manuel Carré agente general de la Compañía en las Baleares.

CALLE DE LA UNION, 47, PALMA DE MALLORCA.

EXTRACTO DE LAS CONDICIONES GENERALES.

Art. 24. De las pólizas.—La suma en que á sido fijado el daño se paga al contado y en efectivo, en el sitio de la agencia en que ha sido firmada la póliza.

**Otro nuevo y grande invento aplicado á las célebres máquinas para coser**



**Wertheim.**

¡¡¡DESDE 5 REALES SEMANALES!!!

MÁQUINAS GARANTIDAS

ENSEÑANZA GRATIS.

AGUSTIN BANQUÉ

38 Odon-Colom 38

**NODRIZA.**

Una de 28 años y la leche de 20 dias, desea criatura para lactar en su casa que la tiene en el término de la villa de Santa Maria. Darán razon en la cofradia de San Miguel núm. 17 principal.

Una jóven de 22 años, desea encontrar criatura para criar. Darán razon calle de la Estrella núm. 21.

Una jóven de 30 años, y la leche de nueve meses desea criar en Inca. Darán razon Apuntadores 14.

Una jóven de 30 años, y la leche de cinco meses desea criar en Estallenchs. Darán razon General Barceló 87.

**UNA VERDAD.**

¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
- Una remilla papel.
- Una caja sobres.
- Una barra lacre.
- Un portaplumas.
- Una docena plumas.
- Un lapicero.
- Un juego naipes.
- Un id. carpetas.
- Un juguete para niños.
- Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

**ALQUILER.**

Se alquila una cochera con cabida para doce carruajes y cuadras para otras tantas caballerías, almacenes para colocar paja y demás comidas necesarias para un año, abrevadero con agua de fuente á grifo y un pozo; esta casa es utilizable para la coladuría ó otra industria y esta situada en la calle de los Olmos, núm. 142 y tiene otra puerta delante la plaza de Toros. Para su ajuste avistar e con D. Jaime Comas, S. Sebastian, num. 4, entresuelo, ó con D. Cristóbal Sampol, Olmos, 146.



**LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL.**

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.

Garantías.

Capital social 36000000 rs. vn. efectivos

PRIMAS Y RESERVAS.

**Rs. 74.578,314'44.**

16 años de existencia.

Esta gran Compañía Nacional cuyo Capital de 36 millones de reales, no nominales sino efectivos, es superior al de las demas Compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 16 años que cuenta de existencia durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

**Rs. 58.755,294'12.**

Sub-direccion de las Baleares, Plaza de Cort número 6.

Se vende á voluntad de su dueño y por un precio mas que módico; unas casas de recreo con dos botigas y un piso con agua de pozo con su correspondiente bomba en medio del huerto poblado este de árboles frutales, situada esta finca en el molinar de levante casi junto al mar en la esplanada de «Can vent.» Por mas informes Plaza de la Constitucion (Borne) 46 tienda. 15—9

**INTERESANTE.**

La nueva Empresa del servicio de coches fúnebres que principiará á funcionar el dia diez del presente Enero, pone en conocimiento del público que el despacho estará situado en la casa núm. 13 de la calle de Bauló. 15

En la calle de Vicente Mut núm. 8 esquina á la del Correo, hay un tercer piso para alquilar de bastante capacidad. Informarán en el primero de la misma casa.

**ANUNCIO.**

Venta de una casa y jardin en la falda rasa del Castillo de Bellver con buena disposicion, el que se quiera informar, calle del Socorro núm. 194, Escuela 12

**FRANCES Y TENEDURIA DE LIBROS.**

Se enseña á leer escribir y hablar frances en tres meses.

Teneduria de libros en un mes, calle de apuntadores núm. 16. 8—7

PALMA.—Impr. de B. Rotger.